

馬庭念流のこと

坂口安吾

青空文庫

剣法というのは元来貴人に依存してきたもので、剣士は將軍や大名に召抱えられることを目標に修業に励んだものである。

ところがここにただ一つ在野の剣法というものがあつた。それが馬庭念流まにわねんりゅうだ。

代々草ぶかい田舎に土着して、師弟ともに田を耕しつつ先祖からの剣法を修業し、官に仕えることも欲せず、名利ももとめない。さればといって剣を力に、徒党をくんで事をはかるようなことはミジンといえどもしたことがない。師弟ともに百姓のかたわら剣法にはげむことを先祖代々の無上の生活としていたにすぎないのである。

幕末の直前にちよツと江戸に道場を開き、千葉周作と争つたことなどもあるが、馬庭念流の歴史のうちではむしろ異端に類する時で、その真骨頂は百姓剣法をもつて天職とし、草ぶかい田舎にこもつて伝統の剣法を受けつぎ楽しんで出でて名声をもとめることを知らなかつたその上の数百年にあるといえよう。

講談本などでも、馬庭念流は他流にとつて謎の剣法だ。名利をもとめないということは俗物にとつては奥ゆかしさよりも薄気味わるさが感じられるもので、またそれは実力がないせいだろうととかく俗物はそんな風に解釈したがるものだ。そこでひとつ馬庭の百姓剣

法をからかってやろうじゃないかというので、生意氣な武者修業者が村へやつてくる。すると野良を耕している老人や子供などに手もなくひねられて逃げて帰る。講談にはそんな話がでてくる。

私は子供のころから、この馬庭念流に愛着をもつていたが、たまたま桐生に住んで、今も馬庭に昔と同じように村人によつて念流が伝承されていることを知つた。

私はこの正月の道場びらきに見物にでかけたが、まつたく講談本そつくりだ。現在の四天王は六十がらみ、五十がらみの人たちであるが、いずれも見るからに村夫子そんぶうし。八十前後の老人が三人ほどイソイソと袋竹刀や木刀を振つて道場に立つ。野良からあがつて手足をすすぎ紋服や垢のつかない着物をきて晴れの道場びらきに出てきたという様子である。

モモダチをとつて木刀を握つて立つと人相がキリリと一変してひきしまる。腰もピンとはるような感じで、講談本さながらの楽しさである。

今の物とはまるで違う昔のままの面小手をつけ袋竹刀で試合する。ところが昔のままの剣法だから全く実戦向きの剣法なのである。遊び半分の百姓剣法だろうなどと講談本にてくる生意氣な武者修業者のようなことを考えると大マチガイで、真剣勝負に徹した怖るべき剣法である。今日の竹刀向きの剣術のように丁々ハツシと竹刀でぶんなぐりツこする

ような技法がない。

「無構え」という妙なヘツピリ腰で三四間離れて立ち、ジリジリと寄つたり離れたりマをはかつて、とたんに「ヤツトオ」と斬りこむ。攻撃はその一手。

受け手の方は体をひらいて斬り返すか、退いてかわして斬るか、もしくは進んでツバ元で受けて巻き落して斬り返すか、いずれかで、攻めても受けても、どつちにしても一撃できめようという剣法だ。

「無構え」というヘツピリ腰が面白い。しかしそくよく見ると恐しい構えである。百メートル走者の疾走中の瞬間写真のような体形が基本になつていて、空中を走る姿を地上に置いたのが無構えで、したがつて、いきなり飛びだすに一番都合のよい体形だ。竹刀は横にかまえてブラブラと足とともにハズミをつけているが、力は常に足にある、斬りこむ速力の剣法である。完全に実戦から生れて育つたままの剣法で、お体裁というものが全く見られない。

昔、江戸の言葉に、剣術をヤツトオと云い、剣術使いをヤツトオ使いと云つたものだが、馬庭念流の力ヶ声は今でも昔のままヤツトオである。

二十四代剣の伝統をつたえる樋口家には昔のままの道場も現存し、門が道場になつてゐる。

その建物だけはさすが道場らしい威風があるが、門内の居宅は小さなタダの百姓屋。どこにも威風のない当り前の小さな百姓屋である。それが実に好ましい。

いかに里にとじこもるとはいへ、二十四代もうちつづく伝統の家なら自然豪族風や教祖風になりそうなものだが、そういう風がミジンもなくて、しかも今日も尚伝統をつたえているところがすばらしい。それが馬庭念流です、と質素な百姓屋が先祖代々の正しい誇りを語っているように見える。

道場びらきにいろいろな型の披露があつたが、古来からの「無構え」のすばらしさにくらべて、江戸の中期以降に附け加えたという矢留めや竹割りはどうかと思った。

紙にぶらさげた青竹をわる。これは石を拳骨でわると共に、田舎の祭礼や縁日などに唐手使いと称する香具師やしがやつて見せる芸である。もちろんその香具師は薬を売るための客寄せにやつて見せるだけで、本当の唐手使いではない。

私は唐手の広西五段（唐手では現在五段が最高位である）に、この香具師の竹割りを訊いたことがある。彼は答えた。

「あれは紙にぶらさげてるから竹が割れるのです。一週間も練習すると、誰にでもできるのですよ。紙の代りにハリガネのような強いものにぶらさげると、その抵抗が竹に加わる

ので、竹ははね返るばかりで、どんな名人がやつても折れません。ちょっとした物理の応用で、紙にぶらさげてるから折れるのです」

拳骨で石を割る方をきいたら、

「あれは割れる石を見つけだすのが技術なんです。割れる石を見わかる術を知りさえすれば、割るのに技術はいりません」

こういうわけで、拳骨でも石は簡単にわれるのでから、江戸中期に木刀で石を割つたという念流の話も自慢にはならないのである。

竹割りも縁日商人が客寄せにやってることで、武道の奥儀と関係のないものだ。思うに、江戸中期に唐手まがいの子供ダマシの寄席芸をとりいれて座興に加えたのであろうが、こういうものと念流本来の剣法とを混同するのは大マチガイである。

矢留めも泰平の遊びである。あの矢は尖端のタマにつかえて強くひきしほれないから、矢の速力はちよど高校野球の投手のタマの早さぐらいだ。金田や別所のタマはあれよりもケタちがいに早い。それをポコポコぶつとばす野球の選手がいるのだから、あんな矢留めは元々子供ダマシのたぐい、座興ではとにかくとして、剣の奥儀として演技するのは大マチガイだ。どうも江戸中期に妙な座興を加えた何代目かが居たようで、これと古来の剣

法を混同しないように注意していただきたいと思う。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 14」筑摩書房

1999（平成11）年6月20日初版第1刷発行

底本の親本：「上毛警友 第八巻第四号」国家地方警察群馬県本部警務部

1953（昭和28）年4月1日発行

初出：「上毛警友 第八巻第四号」国家地方警察群馬県本部警務部

1953（昭和28）年4月1日発行

入力 … tatsuki

校正 … noriko saito

2009年3月26日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

馬庭念流のこと

坂口安吾

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>